

Compte rendu de la randonnée dans les gorges du Tarn 4 au 7 avril 2025



Quatre jours d'exploration

Premier jour : Causse Méjean

Départ du camping de la Muse en Lozère, jouxtant le village du Rozier, où nous avons logé dans un sympathique mobil-home au bord de la rivière.

La randonnée commence au hameau de la Bourgarie en direction du Cinglegros.

Belle balade en corniche avec les premières vues sur les gorges et les falaises grandioses sculptées par le Tarn. Les sous-bois sont très fleuris, tapissés de primevères jaunes, anémones sauvages bleues et blanches, et de magnifiques pulsatiles mauves, jusqu'à l'Arche spectaculaire.

Retour par le hameau abandonné de Volcégur, à l'architecture locale caractéristique tout en pierre (toits de lauzes, fours à pains, cheminées typiques « capuchon », caves voutées, . Les vautours fauves nous accompagnent. Nous échappons de justesse à la petite pluie du soir.

Deuxième jour : Causse Mejean, les vases et le plateau entre Tarn et Jonte

Départ du Rozier vers le rocher de Capluc en direction des vases de Chine et de Sèvres, qui se détachent peu à peu.

Nous suivons les gorges de la Jonte que nous quittons pour traverser le plateau en direction des gorges du Tarn, enfin retour par le rocher de Francbouteille, avec descente acrobatique par le ravin vers Capluc. Retour à la voiture et repas au restaurant avec Bernard, venu nous rejoindre depuis Millau.

Troisième jour : Corniche du Causse Noir

Départ de Peyreleau (en Aveyron) pour repasser en Lozère et atteindre le point culminant à 843 mètres.

Nous passons au pied du champignon préhistorique, rocher remarquable par sa taille et son "ombrage de pierre", puis chemin en direction de l'ermitage Saint Michel (avec vues sur toute la vallée) et en suivant le sentier en balcon qui surplombe la Jonte, nous pouvons admirer en face de nous, les vases de Chine et de Sèvres vus la veille.

Quatrième jour : Causse de Saint Pierre des Tripiers

Visite du causse de Saint Pierre des Tripiers (Estrepiès, de l'occitan Essarte = défricher et sans rapport avec le moindre boyau) son village et le hameau de La Viale, typique avec ses maisons aux toits de lauzes et son église (où se cacha l'abbé Durand, qui fut ensuite retrouvé et tué par les révolutionnaires pour avoir refusé de prêter serment à la constitution).

Pique-nique "gastronomique" sous le chêne, après cuisson du riz et chou chinois réchauffé grâce au matériel de camping complet de Paul. Dernière balade dans une atmosphère paisible et silencieuse, ensoleillée, sur le plateau vers le hameau préhistorique, la grotte de l'Homme mort, les arcs de Saint Pierre.







VISITE AUX ARCS DE SAINT-PIERRE

Situé à la pointe sud-ouest du Causse Méjean, le circuit des Arcs de Saint-Pierre représenté sur cette carte ne comporte aucune difficulté majeure.

Tout au long d'un tracé d'environ 6 km (2 à 3 heures de visite), il permet de découvrir un paysage typique des causses, dans un environnement paisible, caractérisé par :

- L'érosion naturelle des eaux et du vent depuis des millénaires, qui a façonné la nature en créant une forte densité de grottes, abris sous roche, arches naturelles majestueuses, monolithes et rochers pédonculaires, etc.
- La flore et la faune, qui comportent des espèces rares et protégées (armérie de Girard, chauves-souris,...) au sein d'un espace dominé par une végétation dense de pins sylvestres, buis, genévriers, caractéristiques du causse boisé, en contraste avec le causse nu dominant toute la partie centrale et sud-orientale du Méjean.
- De nombreuses traces archéologiques qui démontrent que cet espace « naturel » ne cesse d'être utilisé par l'Homme de multiples façons depuis la Préhistoire récente.

Le site des Arcs de Saint-Pierre est entièrement situé sur des terrains privés dont les propriétaires autorisent le libre accès.
Les feux, bivouacs et abandon de déchets sont interdits sous peine d'amende.
Les biens culturels sont fragiles et non renouvelables.
Merci de veiller à la sauvegarde du site.

CARTE DU PARCOURS CONSEILLÉ



Les sites les plus caractéristiques qui peuvent être observés sur le parcours sont :

- ★ Un ensemble de rochers dolomitiques ruiniformes regroupés en sites remarquables (La Grande Place, ravin des arcs...).
- ★ La Grotte de l'Homme Mort, très justement nommée, où, lors des fouilles dirigées par le Dr. P.-B. Pruniers au cours des années 1867 à 1870, ont été découverts les restes osseux de cinquante individus remontant au Néolithique final au Chalcolithique (entre 3800 et 2200 av. notre ère). La période du Chalcolithique II (2600-2200 av. notre ère) est attestée notamment par des crânes trépanés.
- ★ Le « Village préhistorique » - un ensemble de vestiges de murs bâtis et appuyés sur les rochers, non datés précisément, mais qui montrent l'installation durable d'une communauté paysanne qui vivait et travaillait certainement sur place. Certains de ces abris ont été utilisés jusqu'à des périodes récentes (bergerie, habitat ponctuel lors de travaux agricoles, etc.). Sur le même site se trouve l'emplacement d'un atelier de résiniers de la période gallo-romaine qui fabriquait de la poix servant à imperméabiliser des amphores, et le calfatage des bateaux etc. durant les deux premiers siècles de notre ère.
- ★ L'architecture caussenarde traditionnelle des derniers siècles dans les hameaux de Saint-Pierre-des-Tripiers et de La-Viale : Eglise romane de Saint-Pierre, maisons en pierres avec voûtes et toits de lauzes, murs bâtis en pierres sèches.
- ★ La Croix du Berger, bel exemple d'artisanat contemporain.

★ Un vaste panorama sur le causse boisé et ses îlots de culture, et, au-delà, les larges perspectives sur le Causse Méjean, le Causse Noir, les massifs de l'Aigoual et du Mont Lozère.

Avec 52% de surface non urbanisée, la Lozère possède une grande variété d'espaces naturels. La biodiversité qui y est liée est particulièrement riche avec de nombreuses espèces faunistiques et floristiques reconnues. Les Arcs de Saint-Pierre sont un des 17 sites identifiés par le Département comme prioritaires en Lozère.

Ce site est fragile, respectez-le et prenez le temps de découvrir son patrimoine et son histoire. L'église de Saint-Pierre-des-Tripiers est inscrite sur la liste de l'Inventaire Supplémentaire des Monuments Historiques.

Le Département, la Commune, les propriétaires et tous ceux qui ont œuvré à la réalisation de ce projet vous souhaitent une bonne découverte !

Le site des Arcs de Saint-Pierre est dans un territoire protégé et reconnu à plusieurs niveaux :

- international : le site Unesco Causse et Cévennes inscrit sur la liste du Patrimoine mondial de l'Humanité
- européen : le site Natura 2000 « Causse Méjean » vise à protéger la faune et la flore
- national : le site classé « des gorges du Tam et de la Jonte » vise à protéger le paysage
- départemental : l'Espace Naturel Sensible

Le Conseil départemental de la Lozère œuvre pour le maintien de la qualité de ces espaces naturels au travers de sa politique de préservation des espaces naturels sensibles. Cette politique vise à :

- mieux connaître en approfondissant les connaissances
- préserver en aidant les collectivités ou les associations agréées à réaliser des actions de conservation de ces milieux
- valoriser et faire connaître l'importance de préserver ces espaces.



© Danny & Michael WAYGOOD, Michel CARRIÈRE 2019







































